

España	1	50
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

Palma de Mallorca
HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 6 de la noche.
TELÉFONO 27
Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Al Escudo de España
GRAN FÁBRICA
de toda clase de dulces, turrónes y bombones de
ANTONIO ESTEVA Y OLIVER
PROVEEDOR DE LA REAL CASA
SAN MIGUEL, 220, y PLAZA JUANOT COLOM, 8
(PUERTA PINTADA)
Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un vastísimo surtido de turrónes, dulces y bombonería, todo al reducido precio de exportación.
Ocasión excepcional, únicamente para la última quincena de Diciembre.

CROMOS PARA FELICITACIONES
En la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—se han recibido varios surtidos de
CROMOS Y TARJETAS FANTASIA
para felicitación de **Navidad y Año Nuevo**.
GRAN SURTIDO DE CROMOS MODERNISTAS
AMENGUAL Y MUNTANER, CADENA, 2

NOVEDADES
JUAN BARNILS
Lencería, Lanería, Sedería, Géneros de punto, Ricas colecciones de Estampados.
Surtidos completos en todo el ramo de tejidos.
Merinos especiales para Sacerdotes.
Siete Esquinas, 23 y 25.—Platería, 19, 21 y 23

DIETARIOS de bolsillo para el año 1903.
CALENDARIOS de bolsillo para el año 1903.
Se han puesto a la venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.
NARVAEZ
Pertenece a la cuarta serie de los Episodios Nacionales, por
PÉREZ GALDÓS
De venta al precio de 2 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, y en sus sucursales de Inca y Manacor.
LA ACTUALIDAD

La discusión del Mensaje
Roto el fuego por la prensa de Madrid, sus lectores han entrado de lleno en la discusión del Mensaje que los catalanes han dirigido al Rey de España. El diario, campeón de las censuras, es en esta ocasión, como lo fué en otras muchas, *El Imparcial*, fomentador del espíritu patriótico y cantor de las licencias españolas. Ahora, como nunca había sucedido, ha encontrado en el propio Madrid otro diario que ha tomado a su defensa los ideales de las regiones. Su título es sospechoso; pero sus actuales artículos están borrando campañas anteriores. Se trata de *El Globo*, que ya no está inspirado por el Conde de Romanones, sino por un núcleo de jóvenes, ansiosos de contribuir a la nueva vida, imprescindible al resurgimiento de la patria. En *El Globo*, pues, es donde hemos leído artículos verdaderamente interesantes, tanto sobre Maura y sus ideas, como acerca del problema regionalista, que va dominando un modo serio las más preclaras inteligencias.
Por lo que respecta a Mallorca, hemos de afirmar que la opinión no coincide esta vez con la de *El Imparcial*, que continúa cerrando los ojos a la realidad y se aferra a su manera torpe de rechazar de plano toda reforma pro-

puesta por los regionalistas. Su mayor argumento es el de lanzar al rostro de los catalanes la réplica irritante de que son unos eternos pediguñeros, que no se satisfacen nunca y que, de tolerarles más en esa actitud, cualquier día solicitarán la luna. Preferible es acabar de todas suertes, añade. Y nos llamamos en el principio de las inteligencias entre Madrid y las regiones! Indudablemente se le preparan muchos disgustos.
Porque, como dice Maura y confirma *El Globo*, es preciso acometer sin miedo y con franca decisión el problema de los problemas, convencidos de que la diferencia que nos separa, estriba en la inferioridad evidente del Madrid político delante de las provincias. Ha desaparecido por completo el monopolio de la intelectualidad que irradiaba sobre la periferia la capital del Estado.
No es extraño, en consecuencia, sino por el contrario aparece muy lógico,—concluyen los nuevos españoles,—que Cataluña, vigorosa y convencida, acuda dentro las vías legales a las Cortes, a los ministros, al Rey mismo, en súplica de que sean atendidas sus aspiraciones, cuya realización, aparte de satisfacer un sentimiento muy natural, ha de contribuir a su bienestar y engrandecimiento, y, por ende, al de una parte de España, mientras las restantes se antonizan y se preparan a seguir ejemplo tan saludable.
Y no hablemos de las censuras que se han dirigido a la irrespetuosidad del documento. Nosotros apelamos a la buena fe de cuantos han leído el Mensaje, para que manifiesten sinceramente si en una sola de sus líneas cabe la sospecha de la más pequeña altanería ó de la menor amenaza. Es cierto; en él se hacen referencias al porvenir, preñado de nebulosidades, en el caso de no ser atendida la presente solicitud. Pero desde luego se descubre, más que otra intención, el temor de que se profundice el abismo de una enemistad que sea obstáculo a la rápida regeneración de España. Tal es la lamentación que se vislumbra detrás de la frase sincera de quie-

nes proclaman su españolismo, tan arraigado que profesarán,—dicen—tanto si la fortuna les es favorable como adversa.
Pues bien; esas protestas de patriotismo son acogidas por algunos—los adictos a las campañas insensatas de «El Imparcial»—con la contraproducente afirmación de que, si han de continuar las pediguñerías de los catalanes, es preferible terminar de cualquier modo.
¿Quiénes son aquí los separatistas?
¿Quiénes los que quieren imponerse?
Decididamente lo que se desea es la más absoluta sumisión. Y ésta ya no cabe, contando con la vitalidad cívica de los unos y la corrupción política de los elementos directores.

Los premios Nobel de 1902
Teodoro Mommsen
Ochenta y cinco años tiene el venerable patriarca que con justicia acaba de obtener el premio de literatura de la fundación Nobel. Varias generaciones han aprendido a respetar y amar la cultura clásica de la madre Roma en los libros del célebre historiador alemán. Ahora, cuando parece que sus energías han de estar vencidas al peso de los años, aún tiene bastantes el anciano Mommsen para luchar en la política de su patria por la libertad y por la justicia. En la lucha entablada dentro de las Universidades alemanas Mommsen alzó su voz para mantener los principios liberales que ha sostenido desde su juventud.
Mommsen nació en el Slevigs, dinamarqués, que hoy pertenece al alemán, en 1817. Estudió humanidades en Kiel y en Altona, donde regentó luego una cátedra, y como los tiempos no permitían a los hombres de inteligencia la reclusión en sus bufetes y en sus trabajos científicos, Mommsen emprendió simultáneamente dos campañas; una de divulgación de la cultura clásica en su cátedra y en sus libros; otra de propaganda política para la fundación de la nacionalidad alemana, en los periódicos y en el Parlamento.
La «Historia romana», traducida inmediatamente a todos los idiomas cultos, no es la obra de un expositor, sino la de un apasionado. Mommsen ha contribuido más que nadie a mantener vivo el espíritu de un pueblo muerto.

La voluntad de Nobel, que asignaba el premio a los que más trabajasen en pro de la humanidad, se ha cumplido esta vez. El sabio Mommsen, de raza germánica, campeón incansable de la unidad alemana, ha puesto su vida entera al servicio de una idea de humanidad, desenterrando los libros viejos y recorriendo países lejanos para resucitar el pasado de una raza que no es la suya y para cantar las glorias de los pueblos latinos.
El triunfo de un médico
Viena 13.—El Dr. Mosetig ha conseguido curar un caso de gangrena sin necesidad de recurrir a la amputación. El procedimiento del doctor ha sido análogo al de los dentistas cuando emplastan las muelas, quitando la parte podrida del hueso y reemplazándola con una materia artificial.

De Roma
Depósito macabro
En los sótanos del antiguo castillo de Aquila se acaba de hacer un descubrimiento tan extraño como misterioso.
Al perforar un muro se hallaron varias estancias ignoradas, llenas de cadáveres algunos encerrados en ataúdes, otros vestidos y conservando la actitud que tenían al sorprenderles la muerte. Entre ellos, hay muchos soldados. Lo notable es que estos cuerpos están bien conservados y la piel está completamente apergamínada; los individuos conservan la expresión que tenían en su momento.
Se ve el cadáver de un hombre que fué muerto de una puñalada; el rostro

conserva la expresión de sorpresa y terror. Otro llevaba la mano a la espalda cuando fué herido mortalmente en el cuello. Un tercero tiene el cuerpo horriblemente mutilado, como si hubiese sufrido el tormento; su rostro presenta una expresión de sufrimiento indecible.
Todo esto es muy misterioso, y se pregunta qué puede haber ocurrido en esos sótanos y cuál es la historia de este castillo en los siglos que precedieron a la Revolución.
Se cree que parte de este depósito macabro data de la época de la invasión francesa en 1796 a 1797, pero algunos cadáveres están allí desde época más remota.

El anarquista Pulgar
Antecedentes
Continúa el misterio sobre el anarquista Pulgar, que se presentó a la policía de Orense, diciendo que venía de Buenos Aires a España con el propósito de cometer un atentado contra el rey don Alfonso.
Pulgar se halla ahora detenido en Madrid.
El corriere della Sera, importante diario de Milán, publica las siguientes aclaraciones, que pueden explicar, si son exactas, la razón del misterio que envuelve al supuesto anarquista:
«El anarquista Pulgar es hijo del célebre Venancio Pulgar, presidente del Estado de Zulia, de la Confederación venezolana.
La alta condición social del anarquista Pulgar es la causa principal de la reserva con que se trata este asunto en España.
En 1873, Venancio Pulgar era conocido en Maracaibo con el nombre de «El verdadero León de Zulia».
Fue un terrible revolucionario, y si el general Guzmán Blanco pudo llegar a la presidencia de la República de Venezuela, fué precisamente por obra de Pulgar.
La vida de Venancio Pulgar es épica, porque al principio de la revolución fué derrotado y se salvó huyendo a bordo de un barco de vela italiano llamado «Isolina» que zarpó enseguida para no caer en poder de los cañoneros federales.
Venancio Pulgar regaló al capitán del «Isolina» 240,000 francos por haberle salvado.»

La catástrofe de Serchs
Barcelona 16.
Noticia oficial
En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama del alcalde de Serchs, dando cuenta de una horrible catástrofe ocurrida en dicho término municipal.
El telegrama dice lo siguiente:
«Fenómeno geológico experimentado en este pueblo, hundiéndose terrenos inmediatos al torrente de Pont Reventi, con desaparición algunos edificios, huertos y cultivos, en superficie de más de 20.000 metros cuadrados.
Perjuicios incalculables; pánico extraordinario en el vecindario. Ignórase si causas hundimiento derivan explotación minas. Rúégase Comisión técnica para estudiar desastres y acordar forma preservar mayores perjuicios.
Urge resolución. Comunico detalles correo.»
A pesar de lo que ofrece al final de su despacho el alcalde de Serchs, en el Gobierno civil no se tiene hoy noticia alguna que amplie las ya adelantadas por telegrama.
El señor Espinosa de los Monteros, tan pronto tuvo conocimiento de lo ocurrido, ordenó que salieran para Serch el ingeniero jefe de Obras públicas y el de Minas de la provincia.

El primer aviso
Nuestros informes, recibidos del lugar del suceso, nos permiten dar amplios y curiosos detalles de la catástrofe de Serchs.
Resulta de ellos que el viernes último a altas horas de la noche un mozo de cuadra del molino llamado *cal Rovira*, propiedad de don Miguel Camprubi, notó que el edificio se movía violentamente, como si fuese objeto de una rápida tracción.
Alarmado, dió aviso a los habitan-

tes del molino, los cuales abandonaronlo despavoridos, llevando consigo el ganado.

La catástrofe
Advirtieron, al salir al campo, que se habían abierto enormes grietas en el suelo.
Inmediatamente comenzaron a producirse grandes hundimientos de tierra, que arrastraban, en su caída, árboles corpulentos, casas y cuanto existía en aquellos lugares.
El suceso fué notado, a la vez, por muchas personas, que en el primer momento sólo procuraron ponerse a salvo, con los animales de su pertenencia y objetos que podían llevarse.
Durante toda la noche del viernes y el sábado, continuó el movimiento de tierras, ocasionando horrible desastrosos en Serchs.
Aunque en los primeros instantes redujese el movimiento del suelo a una pequeña extensión (300 metros de largo por 100 de ancho) con el desarrollo adquirido alcanza alarmantes proporciones.

Un detalle
La riera que desciende de las montañas próximas y atraviesa el pueblo de Serchs, de desaparecido por completo.
Las aguas que arrastaba, piérdense en una grieta colosal, cuyo fondo no alcanza a descubrirse.

Las causas
Aunque la consternación producida por la catástrofe ha rebado a los habitantes de Serchs toda su serenidad, circunstancia que se opone a depurar el origen del hecho, créese éste motivado por la influencia que las continuas lluvias de estos días han ejercido en las galerías subterráneas de las minas de carbón que D. José E. de Olna posee en aquel término.
Como dichas galerías se extienden a grandes distancias, socavando por completo el lugar que el pueblo ocupa, se cree que alguna importante filtración y la falta de energía en las defensas, han determinado un movimiento interior, tan grande, que llegó hasta la superficie.

Las pérdidas
Las pérdidas son incalculables, pues casi todo el caserío hallase en estado ruinoso, y los campos próximos han sido volteados en un gran trecho, y, sobre todo, porque esta mañana continuaban produciéndose nuevos hundimientos.

Aviación
Por regla general, los experimentos de aerostación y aviación no producen resultados definitivos; en cuanto una ascensión termina hay que emprender otra y cada vez los peligros son grandes para el aeronauta y muchan la ansiedad que experimentan los espectadores.
No puede decirse lo mismo de los experimentos que acaba de realizar en París Emiliano Marceau, oficial pelerero que desde antiguo ha demostrado afición desmedida por todo cuanto se refiere a navegación aérea. Es el señor Marceau canadiense de origen, naturalizado en Francia, y vive en el pueblecillo de Neutilly, cerca de París.
Desde la puerta de su casa vió los globos dirigibles que tan tristes resultados daban, que parecían andar a tumbos por el aire, y vió casi al mismo tiempo pájaros y mariposas que surcaban la atmósfera sin esfuerzo, con seguridad grande, y reconoció que a estos últimos había que imitar; y, ardiendo en santo entusiasmo, puso manos a la obra. Después de largas meditaciones, construyó el aparato que bautizó *Mariposa*.
Hace tres días que el inventor invitó a gran número de periodistas y especialistas para mostrarles su aparato. La *Mariposa* consta de una barquilla con alas a los lados, que se ponen en movimiento por medio de un doble manubrio que maneja a fuerza de brazos el aeronauta. Esta barquilla y sus alas deben estar suspendidas de un globo y servir para dirigirlo; pero por ahora están colgadas prosaicamente de un árbol.
Como experiencia preliminar de su gran descubrimiento, Marceau dice que ante todo hay que hacer la prueba de un paracaídas de su invención,

